

imagen con discreto desplazamiento de la cerebral anterior hacia la izquierda e interrupción de la porción media de la pericallosa derecha. Pero la imagen de aire, por pneumoencefalografía cisternal, fué mucho más clara y demostró un intenso desplazamiento del ventrículo derecho por un gran proceso expansivo intracranegal de la región parasagital media.

Intervención quirúrgica (25-IV-55). Bajo anestesia general se talla un colgajo osteoplástico de la región fronto-parietal derecha que llega hasta la línea media. La dura estaba muy vascularizada e incindida la misma encontramos un gran tumor duro, rojizo y con aspecto de meningioma. Hemostasia cuidadosa de los vasos que le rodeaban en su lecho en el tejido cerebral hasta lograr la enucleación total hasta la superficie de implantación en la región del seno longitudinal y de la hoz del cerebro que fué fulgurada cuidadosamente por electrocoagulación. Sutura de dura.

La operación fué bastante bien tolerada a pesar del gran tamaño y enorme vascularización del meningioma. En la fase de extirpación se trabajó con hipotensión controlada (Arfonad), que se suspendió al sangrar profusamente la implantación en la región del seno. Durante la intervención se pusieron dos litros de sangre-suero en inyección intravenosa (gota a gota) que se continuó después durante las primeras horas del curso postoperatorio por el marcado estado de shock que sufria el enfermo (hipotensión arterial, taquicardia, frialdad, etcétera). Lentamente fué recuperándose durante las pri-

meras veinticuatro horas hasta lograrse una mejoría de las constantes cardiovasculares. El resto del curso postoperatorio ha sido bueno y actualmente está en regresión la hemiplejia residual, pudiendo andar y comenzando la recuperación de movimientos del miembro superior en el hombro y codo.

El tumor pesó 150 gramos y el estudio histopatológico dice: "Meningoexotelioma que tiene tendencia a disponerse en acervuli, formado, sobre todo, de células grandes. Morfológicamente benigno" (Dr. MORALES PLEGUELO).

En la discusión se destaca la larga y lentísima evolución que puedan tener estos tumores que llegan a alcanzar gran tamaño, en el curso de los años, sin producir modificaciones del fondo del ojo. Frente a estos síndromes cerebrales calificados de "vasculares", "extrapiramidales", etc., es necesario recurrir a los estudios neuroquirúrgicos complementarios, como pneumoencefalografía, arteriografía, etc.

El Dr. OLIVEROS, en los comentarios al caso, hace hincapié en el aspecto electroencefalográfico, señalando cómo la localidad de las alteraciones, su escasa difusibilidad, parece decidir hoy en día en pro de la benignidad del proceso expansivo que las ha causado.

El Prof. JIMÉNEZ DÍAZ evoca algunos recuerdos del caso, que vió y diagnosticó hace veintiocho años, considerando cómo la lentiud de la evolución ulterior corresponde bien con la de los clásicos psammomas, meningomas con calcificaciones.

## INFORMACION

### MINISTERIO DE EDUCACION NACIONAL

Orden de 1 de agosto de 1956 referente a las oposiciones a las cátedras de Fisiología general y Química biológica y Fisiología especial de las Universidades de Granada y Sevilla. (*Boletín Oficial del Estado* de 3 de septiembre de 1956.)

Otra de 26 de julio de 1956 por la que se convoca concurso-oposición para proveer una plaza de Profesor adjunto en la Facultad de Medicina de la Universidad de Valencia. (*Boletín Oficial del Estado* de 15 de septiembre de 1956.)

### ADMINISTRACION CENTRAL

#### EDUCACION NACIONAL

*Consejo Superior de Investigaciones Científicas.*

Anunciando convocatoria para los premios anuales del Consejo Superior de Investigaciones Científicas del año 1956. (*Boletín Oficial del Estado* de 1 de septiembre de 1956.)

*Dirección General de Enseñanza Universitaria.*

Convocando a concurso de traslado la cátedra de Anatomía Descriptiva y Topográfica y Técnica Anatómica de la Facultad de Medicina de la Universidad de Granada. (*Boletín Oficial del Estado* de 9 de septiembre de 1956.)

### TRABAJO

#### *Dirección General de Previsión.*

Resolviendo concurso para nombramiento definitivo de Especialistas del Seguro Obligatorio de Enfermedad en las provincias de Huelva, Teruel y Cádiz. (*Boletín Oficial del Estado* de 1 de septiembre de 1956.)

Convocando concurso para proveer con nombramiento definitivo vacante de Facultativo de Medicina General del Seguro Obligatorio de Enfermedad existente en la provincia de Guadalajara. (*Boletín Oficial del Estado* de 2 de septiembre de 1956.)

Resolviendo concurso para nombramientos definitivos de Especialistas del Seguro Obligatorio de Enfermedad en la provincia de Badajoz. (*Boletín Oficial del Estado* de 2 de septiembre de 1956.)

Convocando concurso para proveer con nombramiento definitivo vacantes de Facultativos de Medicina General del Seguro Obligatorio de Enfermedad existentes en la provincia de Palencia. (*Boletín Oficial del Estado* de 2 de septiembre de 1956.)

Convocando concurso para proveer con nombramiento definitivo vacantes de Facultativos de Medicina General del Seguro Obligatorio de Enfermedad existentes en la provincia de Valencia. (*Boletín Oficial del Estado* de 6 de septiembre de 1956.)

Convocando concurso para proveer con nombramiento definitivo vacantes de Facultativos de Medicina Ge-

neral del Seguro Obligatorio de Enfermedad existente en la provincia de Murcia. (*Boletín Oficial del Estado* de 6 de septiembre de 1956.)

Convocando concurso para proveer con nombramiento definitivo vacantes de Facultativos de Medicina General del Seguro Obligatorio de Enfermedad existente en la provincia de León. (*Boletín Oficial del Estado* de 1 de septiembre de 1956.)

Continuación a la convocatoria del concurso de Especialistas del Seguro Obligatorio de Enfermedad en la provincia de Navarra. (*Boletín Oficial del Estado* de 10 de septiembre de 1956.)

Convocando concurso definitivo para proveer vacantes de Facultativos de Especialidades del Seguro Obligatorio de Enfermedad de la provincia de Guipúzcoa. (*Boletín Oficial del Estado* de 10 de septiembre de 1956.)

Rectificación a la resolución del concurso de Médicos de Medicina General del Seguro Obligatorio de Enfermedad, publicada en el *Boletín Oficial del Estado* de 27 de marzo de 1956, correspondiente a la provincia de Barcelona. (*Boletín Oficial del Estado* de 10 de septiembre de 1956.)

Rectificando la convocatoria del concurso de Facultativos de Medicina General del Seguro Obligatorio de Enfermedad correspondiente a la provincia de Baleares. (*Boletín Oficial del Estado* de 10 de septiembre de 1956.)

Convocando concurso para proveer con nombramiento definitivo vacantes de Facultativos de Medicina General del Seguro Obligatorio de Enfermedad existentes en la provincia de Tarragona. (*Boletín Oficial del Estado* de 10 de septiembre de 1956.)

Convocando concurso para proveer con nombramiento definitivo vacantes de Facultativos de Medicina General del Seguro Obligatorio de Enfermedad existentes en la provincia de Granada. (*Boletín Oficial del Estado* de 13 de septiembre de 1956.)

#### CURSO DE ANGIOLOGIA

En el Departamento de Angiología del Instituto Policlínico de Barcelona. Bajo la dirección del Doctor F. Martorell con la colaboración de los Doctores T. Alonso, R. Casares, A. Martorell, L. Oller-Crosiet, J. Osés, J. Palau, J. Plaja, R. Puncernau, V. Salleras y A. Shanzhiz.

Este Curso tendrá lugar durante los meses de febrero y marzo de 1957. Las inscripciones deben dirigirse al Director del Departamento de Angiología del Instituto Policlínico, Platón, 1, Barcelona (España). El precio de inscripción es de 1.500 pesetas. Siendo limitado el número de alumnos, se aceptarán por riguroso turno de inscripción.

#### HOSPITAL DE LA SANTA CRUZ Y SAN PABLO Barcelona.

Servicio de Cirugía General B. Doctor J. Pi-Figueras.

V Curso de Cirugía abdominal, dirigido por el Doctor J. Pi-Figueras.

El presente Curso, dedicado especialmente al estudio de las afecciones de esófago, estómago, duodeno y diafragma, se desarrollará del día 1 al 15 de diciembre de 1956. Derechos de inscripción, 1.000 pesetas. Matrícula limitada a 15 alumnos.

Para programas, informes e inscripciones dirigirse al Secretario del Curso, Doctor J. Puig La Calle, calle de Gerona, 122, teléfono 285399, o a la Secretaría del Servicio, calle de San Antonio María Claret, 167, teléfono 253866.

#### HOSPITAL DE LA SANTA CRUZ Y SAN PABLO Barcelona.

Servicio de Cirugía General B. Doctor J. Pi-Figueras.

IV Curso de Cirugía Plástica y Reconstructiva. Del 20 al 30 de noviembre de 1956. Bajo la dirección del Doctor P. Gabarró.

Tema general a desarrollar:

"La Cirugía plástica y sus aplicaciones en Cirugía general y en la cirugía de las especialidades".

Matrícula de inscripción limitada. Derechos de inscripción, 500 pesetas.

Para la inscripción dirigirse al Doctor P. Gabarró, Avenida Generalísimo Franco, 598, Barcelona.

#### FACULTAD DE MEDICINA DE BARCELONA

I y II Cátedras de Obstetricia y Ginecología.

Catedráticos: V. Cónill y M. Usandizaga.

#### SEMANA GINECOLÓGICA

Del 12 al 17 de noviembre de 1956.

#### Conferencias generales.

Están invitados los Profesores R. Palmer (París), S. Dexeu-Pont, J. Vanrell, V. Cónill y M. Usandizaga (Barcelona).

Estas conferencias versarán sobre temas que se anunciarán oportunamente.

Cursillo sobre "Evolución del tratamiento del cáncer del cuello del útero".

Profesor Cónill y colaboradores.

Lección 1.<sup>a</sup> "Presentación, historia y evolución de los métodos". Resultados por el Profesor V. Cónill.

Lección 2.<sup>a</sup> "Evolución de las distintas técnicas", por el Doctor A. Oslé.

Lección 3.<sup>a</sup> "Métodos actualmente en uso en el Servicio", por el Profesor A. V. Cónill Serra.

Lección 4.<sup>a</sup> "Las complicaciones urinarias. Su profilaxis y tratamiento", por el Doctor J. A. Rodríguez Soriano.

Lección 5.<sup>a</sup> "Estudio histológico de las piezas operatorias", por el Doctor M. Márquez.

Al término de este Cursillo se celebrará una discusión en mesa redonda sobre el tema del mismo.

Cursillo sobre "El dolor en Obstetricia".

Profesor Usandizaga y colaboradores.

Lección 1.<sup>a</sup> "Bases anatómicas y fisiológicas", por el Profesor E. Gil Vernet.

Lección 2.<sup>a</sup> "Estudio clínico", por el Profesor M. Usandizaga.

Lección 3.<sup>a</sup> "Factores psíquicos", por el Profesor M. Usandizaga.

Lección 4.<sup>a</sup> "Tratamiento", por el Profesor M. Usandizaga.

Lección 5.<sup>a</sup> "Tratamiento del dolor en el parto", por los Doctores J. A. Usandizaga y J. M. Mateu.

Al término de este Cursillo se celebrará una discusión en mesa redonda sobre este tema, interviniendo además de los conferenciantes los Doctores L. Marqués y M. Muñoz.

#### Trabajos prácticos.

Se realizarán en grupos, como máximo de tres asistentes, sobre los siguientes temas u otros que puedan interesarles:

"Citología vaginal".

"Diagnóstico de la esterilidad".

"Colposcopia".

"Histología del cáncer y biopsia intraoperatoria".

"Biopsia y legrado".

Estarán a cargo de los Profesores E. Gil Vernet y V. Cenill y los Doctores J. M. Sala Ponsati, M. Márquez, M. de Trias y L. Ballesteros.

*Horario.*

8,30 mañana	Sesiones operatorias.
11,30 "	Trabajos prácticos.
12,30 "	Conferencias generales.
4,30 tarde	Trabajos prácticos.
5,30 "	Lecciones del Cursillo sobre "Evolución del tratamiento del cáncer del cuello del útero".
6,15 "	Lecciones del Cursillo sobre "El dolor en Obstetricia".
7,00 "	Proyección de películas científicas.

Observaciones.—La asistencia a las conferencias generales por los Profesores invitados será pública.

La asistencia a la sala de operaciones estará reducida a los que se hayan matriculado. Se procurará que éstos puedan ayudar en las intervenciones.

La asistencia a los trabajos prácticos se hará en grupos de tres como máximo y estará limitada exclusivamente a los cursillistas.

Matrícula, 1.000 pesetas.

Inscripciones.—Para su formalización, dirigirse al Doctor José Porté, II Cátedra de Obstetricia y Ginecología, Facultad de Medicina, calle Casanova, 143, Barcelona.

A los asistentes matriculados les será entregado un certificado.

**B I B L I O G R A F I A****A) CRITICA DE LIBROS**

TRAITE DE MEDECINE BIOTIPOLOGIQUE. Dr. N. PENDE.—Editorial G. Doin & Cie. París, 1955.—Un volumen de 1.064 páginas con 320 figuras, 8.950 francos franceses.

Bajo diversos aspectos, la biotipología ofrece interés. Uno de los autores que más han estimulado el estudio de este problema ha sido el Profesor PENDE, de Roma. En la redacción de esta obra se ha buscado una amplia colaboración, y así, después de un primer capítulo general dedicado a los aspectos anatómico, fisiológico, bioquímico, etc., y otro dedicado a la metodología de estudio, en capítulos ulteriores se describen los biotipos básicos y sus modificaciones en el curso del crecimiento y la biotipología aplicada, es decir, relación del biotipo a la predisposición patogénica bajo sus diferentes aspectos.

Autores como PENDE, CURTHIUS, KRESTCHMER y otros muchos se encargan de la redacción de los diferentes capítulos, que hacen de este libro, bajo el aspecto tratado, uno de los más informativos.

LES ANTICOAGULANTES EN THERAPEUTIQUE. Dr. J. P. SOULIER.—Editorial G. Doin & Cie. París, 1955.—Un volumen de 240 páginas con 49 figuras, 2.000 francos franceses.

En el momento actual la terapéutica por anticoagulantes ha adquirido una importancia fundamental, no solamente para aquellas enfermedades que se acompañan de hipercoagulabilidad, sino en el tratamiento de procesos como las trombosis, la esclerosis vascular, el infarto de miocardio, etc. Son conocidos los trabajos de SOULIER sobre esta cuestión y, por consiguiente, su voz es una de las más autorizadas. De aquí que este libro ofrezca desde el primer momento manifiesto interés.

Se estudian los estados de hipercoagulabilidad y los anticoagulantes principales, analizándose sus propiedades farmacológicas y clínicas, y en la tercera parte se analizan las indicaciones, resultados posibles y técnicas de empleo en diferentes enfermedades, principalmente en las trombosis médicas de diferentes tipos y localizaciones, en las quirúrgicas y obstétricas, en las embolias, en las adherencias peritoneales y procesos exudativos en general, etc.

KREISLAUFRREGULATION. Dr. H. REINDELL.—Editorial Georg Thieme. Stuttgart, 1955.—Un volumen de 315 páginas con 69 figuras, 39,60 DM.

Los autores analizan los fenómenos de regulación circulatoria, es decir, huyendo de la consideración aislada, sino refiriéndose a la circulación en conjunto y al mecanismo de integración de cada una de las partes del círculo, primero en el aspecto fisiológico y fisiopatológico y clínico a continuación. Las influencias del sistema neurovegetativo, hormonal y humorar, así como los influjos psíquicos, son sucesivamente analizadas bajo esos tres aspectos. Tiene especial interés el análisis de las influencias referidas en el estado patológico y principalmente las influencias psíquicas sobre la reacción circulatoria, sobre el pulso, la presión, la hemodinámica, etc.

**LIBROS RECIBIDOS**

"Anales del Hospital Militar Central "Gómez Ulla". Madrid, 1956.—Un volumen de 283 páginas.

"Der Rheumatismus". Dr. R. Hopmann.—Editorial Georg Thieme. Stuttgart, 1956.—Un volumen de 100 páginas con 29 figuras, 16,50 DM.

"Medizinal Kalender 1957". Dr. W. Brunn.—Editorial Georg Thieme. Stuttgart, 1956.—Un volumen de 836 páginas, 7,50 DM.

"Diseases of the Heart and Circulation" (2.ª edición). Doctor Paul Wood.—Editorial Eyre & Spottiswoode. Londres, 1956.—Un volumen de 1.005 páginas con figuras. Precio, 5 gns. net.

"Tratado práctico de Medicina de urgencia". Dr. C. Allan Birch.—Editorial Alhambra. Madrid, 1956.—Un volumen de 612 páginas con 143 figuras, 390 pesetas.

"Hemodynamique Renale". Varios.—Editorial G. Doin & Cie. París, 1956.—Un volumen de 160 páginas con 24 figuras, 1.500 francos franceses.

"Nouvelle Pratique Chirurgicale Illustrée". Dr. Jean Quénu.—Editorial G. Doin & Cie. París, 1956.—Un volumen de 264 páginas con 227 figuras 2.500 francos franceses.